
经验是上天赐予的财富

行业展望

2009年3月11日 星期三 统筹 程相伟 责编 刘卫清 编辑 雷群芳 校对 张阅 版式 宋笑娟

郭永峰 穿梭金融界的勇者

“相对于国外成熟的资本市场，中国的资本市场正在逐步走向成熟，投资者很容易被投资情绪
所左右而丧失理性判断，这一点和成熟的投资市场是有区别的。我觉得，新兴市场股指的涨与跌都
很正常，投资者需要做的是不应该被情绪所左右，作出错误判断，而应该克服恐惧与贪婪，坚持理性

投资、长线投资的理念。我不希望投资者把自己所有的钱都投入到股市，投资前应该弄清楚自己有多少可以分配的资金，能够承担多大
的风险损失。投资者不应该为一时的得失而过度高兴或过度沮丧，因为投资是个长期行为。”

翻开郭永峰的人生履历档案，不由得发出
一声感叹。他走过的每一步都是金融行业领
域内一个新的开始。15年金融工作经历带给
他无限激情的同时，还为他积累了很多宝贵实
用的经验。

早在 1985年，“我当时在河南银行学校教
书，后来变更为河南省金融管理学院，也就是
现在人民银行的培训中心。五年的教师生涯
让我学到了很多知识，为我今后的工作带来了
极大的帮助。”他说，上世纪 80年代的时候，中
国金融行业的发展还比较落后，那时候老百姓
对人民银行的职能、国外银行业的发展情况都
不是很了解。谁也不知道究竟中国的银行业
会发展到哪一步，会以怎样的一种形态面对国
际间的竞争。

1990年 3月，郭永峰来到了中国人民银行
河南省分行从事办公室工作。此前在金融学
校积累的大量学术性理论，为他今后在金融单
位的实践起到了良好的导向作用。据他介绍，
1990年 3月到 1995年 7月，他曾连续多年参与
并制定的金融改革方案，为他今后从事证券行
业又打下了一定的基础。就这样，一步接着一
步，郭永峰始终有条不紊地在金融界穿梭着。
随后，1995年 7月到 2001年，他又来到了河南
证券交易中心。当时，河南证券登记公司和河
南证券交易中心都是人民银行成立的下属单
位。“河南证券交易中心类似于一个证券交易
所，当时河南省所有要开户的投资者都得来这
里开户。那时候经常是早上 8点钟就上班，每
天都要加班到晚上8、9点。随着交易品种的增
多，股票发行量的增加，1995年前后，沪深股市
赚钱的巨大效应已经蔓延到河南，郑州市老百
姓的炒股意识大面积迸发，是股民热情第一次
最为高涨的时候。”

2001年，改变郭永峰人生的重要机遇再次
来临。由于国家下令要撤销证券登记公司、证
券交易中心，因此，郭永峰和其他六家登记公
司以及证券交易中心联合成立了众成证券。
他的人生也再次掀开了一页崭新的篇章。

从手执教鞭、兢兢业业的教师，到人民银行、河南省证券交易中心的工作者，再到如今证券公司的
负责人，他身上的“角色”发生了多次转变，但他却始终怀着一颗热忱的心，在他热爱的金融界奋勇穿
梭。

他就是郭永峰，众成证券郑州文化路营业部总经理。外表朴实无华，说话谦卑恭敬，这是他给人
的第一印象。在他身上很难找到企业高管的架子，有的只是平易近人、直爽真实。“我喜欢喝信阳毛
尖，好的普通的都喜欢喝。”他的屋里摆放了很多种信阳毛尖，他说自己一直很喜欢信阳毛尖的味道，
几十年来从未发生过改变。茶品如人品。正如对待自己的事业一样，十几年来他带着对金融业浓厚
的感情与深深的眷恋，始终奋斗在金融前线。 晚报记者 倪子 孙晓菲/文 晚报记者 吴琳/图

2001年，他开始涉足证券业。2002年3月
份，众成证券郑州丰产路营业部正式开门营
业。然而，“天时地利人和”中最重要的天时，
却没有被怀着满腔热血的郭永峰碰上。回想
起 2002 年到 2005 年底的漫漫熊市，郭永峰仍
记忆犹新。

“众成证券丰产路营业部刚刚成立的时候
正好‘开门遇熊’，没有赶上好时机。”他说，
2001年 6月～2005年 6月，上证指数一下子从
2245 点跌至 998 点，历时 48 个月，最大跌幅达
55%。这几年的漫漫熊市，让每一家证券公司
都十分难熬。“几乎每一家都是亏损状态，很少
有挣到钱的证券公司。当时大概有 40多家发
展不下去的证券公司在证监局的督导下被迫
关闭，例如我国第一家证券公司——1987年成
立的深圳特区证券公司，以及南方证券等老牌
证券公司都纷纷告别证券舞台。”郭永峰回忆
说，如果再连着亏损两个月，众成证券的净资
本也面临着巨大的考验。

2005年11月份，股市开始在利好因素作用
下出现回暖，证券公司也开始了转亏为盈。不
过，那时候的郭永峰却不敢对市场抱有太大期
望。回顾A股市场在这20年的发展历史，曾经
历过7次暴跌。其中像1999年6月～2000年1
月，从1756点跌至1361点，历时6个月，最大跌
幅达 22%；2001 年 6 月～2005 年 6 月，从 2245
点跌至998点，历时48个月，最大跌幅达55%；
2007 年 10 月～2008 年 10 月，从 6124 点跌至
1664.93点，历时11个月，最大跌幅达72.8%。

通过见证证券行业犹如过山车一般的行
情，他觉得股市很难琢磨，很难预料。“幸亏我
们坚强挺了过去，那一段岁月真的太难熬了。
不过，这对众成证券在今后竞争越发激烈的市
场上站稳脚跟，又起到了一些积极作用。”郭永
峰坦言道。

经历了市场一次又一次的残酷洗礼，郭
永峰越发成熟。2007年，他成为众成证券郑
州文化路营业部的总经理。对于当前的证券
市场，直言直语的郭永峰说，各家证券公司大
打佣金战是时下最为突出的矛盾。

1993 年，郑州市只有 3 家证券公司。到
2002年，郑州市的证券公司就增加到了 30多
家。如今，郑州市有近60家，河南省达到百余
家。同样，在2007年年底，河南的投资者开户
数只有147.62万户，仅在2007年一年时间，全
省新增证券投资者超过 90 万户。“2007 年是
中国投资者再次高涨的一年。”从目前的证券

市场来看，河南省证券经纪业潜力巨大。“河
南的人口比较多，所以河南的新增投资者潜
力不容忽视。”他说，正是由于市场潜力较大，
行业间难免会出现恶性竞争。

郭永峰表示，在目前证券行业竞争日趋
激烈的情况下，一方面，券商打起了“佣金
战”，佣金一直在下降；另一方面，投资者，尤
其是中小投资者仍觉得佣金过高，如何既能
让中小投资者逐渐享受到更低交易成本和更
优质的服务，又能让券商生存、发展，已成为
证券业亟待解决的问题。

近年来，由于郑州券商营业部的大量增

加，营业部与投资者之间呈现“供大于求”的
局面，因此，在激烈的市场竞争下，以佣金下
降吸引客户成了全行业的一致选择。另一方
面，股民参与热情在熊市大大降低，一些券商
为了吸引客源，不得已打起了“佣金战”。郭
永峰说：“对于券商而言，收取佣金是其生存
基础，但盲目打‘佣金战’对投资者、证券公司
都不公平。

“我觉得，佣金就是股民对券商提供服务
的付费。券商应该在今后提供更优质的服
务，用更先进的设备来吸引客户，这样才能获
得双赢。”

作为券商业的一位公司高管，谈起股票
投资，郭永峰只说了一句大家早就耳熟能详
的话：理性投资。“赚钱就是为了生活得更
好。如果是在痛苦中赚钱，我认为这是不可
取的。”郭永峰说。

“2008年市场单边下挫时，我碰到一位
坐在证券公司门口哭泣的大姐。经过询问
我才知道她在 2008 年亏损了不少，说实话
我心里很不是滋味。投资本来是一件快乐
的事情，但一些投资者却将自己的血汗钱
都投入到股市，导致无力承担损失或者因

为市场的涨跌使自己整天过着担惊受怕的
日子。”对散户而言，做投资最忌人云亦
云。他说：“有些投资者盲目依赖股票分析
软件，这点也是不可取的。软件分析具有
严格的假设条件，是在某种特定的程序化
前提下进行分析的。但是市场容易受到人
为化操纵及消息面的影响，因此软件分析
很难做到准确把握市场。”对于独立行情而
言，利用软件分析或许可以起到参考的作
用，但是投资者不可完全相信炒股软件，应
该具有自己的判断识别能力。“作为参考，

无可厚非。完全按照，我不同意。”这是郭
永峰给出的建议。

除了要理性投资，郭永峰认为还应该看
清大势。他说：“投资者应该明确国家政策导
向，抓住国家发展的主线，抓准热点板块就是
和国家政策接轨。一般来说，如果国家决定
扶持某个行业的话，大量的人才、资金支持都
会给该行业带来较大的发展。此外，我也不
赞成投资者频繁短线操作，抓准一条投资主
线，只要是国家支持的板块，我相信终有一天
会给你带来收益惊喜。”

佣金战犹如自我毁灭


